

# 御土ほんのう

第32号



## 飯能市指定文化財「西光寺板石塔婆」(板碑) 修復移設成る

板碑は中世に造られた石塔の一種で、仏を供養するという卒塔婆の性格をもつものです。

関東では長瀬町、小川町などで産出する緑泥片岩を使ったものが多く、武藏型板碑と呼ばれています。弘長元年(1261)銘のものが市内で最も大きいのですが、二つに折れていたため、修復をしたのち、

一群四基を下におろし、覆屋を設けましたので拝観しやすくなりました。

右から順に弘長元年(1261)2.48m、正元二年(1260)1.81m、正和四年(1315)1.63m、正和元年(1312)1.56m 四基ともに阿弥陀三尊が刻されています。

## 目 次

- ◆ 武藏野鉄道開設由来 ..... 浅見徳男 2
- ◆ 飯能戦争についての新たなイメージ  
～特別展「飯能炎上」の成果から～ ..... 尾崎泰弘 3
- ◆ 邦楽と飯能地方の祭り囃子 ..... 石森裕也 4
- ◆ 渋川市赤城町の文化財探訪 ..... 浅見初枝 6
- ◆ 浅草観音発祥の地 ..... 小見山 進 8
- ◆ 隨筆 街路灯散見 ..... 関根貴志 9
- ◆ 編集後記 ..... 坂口和子 10

## 武藏野鉄道開設由来

淺見徳男

一、西川林業

飢餓の地場産業として、長い間地域経済を支えてきた西川林業は、能市の西北部に広がる2ヘクタールほどの山林から産出される林産物を大消費地である江戸（東京）へ供給することで成り立っていた。この本室物の内容は、まさに農業の基

郷土はものう

一般的に日本各地の林業地での林産物の生産額は、構造材が三分の一、薪炭が三分の一、西川林業も例外ではなく、薪炭はもともと主要な林産品であった。これらの生産品を消費地に運ぶには、ここに住んでいる人なら「かつて木材を筏に組んで運んだ」という風景詩として運搬の様子を聞き知っているであろう。ところが燃材については、あまり語られることが多くなく、言い伝えられていない。燃材は濡れてしまつては使えないものないので、生産地から川越まで陸送し、川越から舟運を使って江戸まで運んでいた。

## 二、道路改良事業

二、道路改良事業

しかし、明治43年の県議会には、秋父資源開拓案が上程された。それによると、正丸岬、山伏岬、鶴仁田岬の三線同時に測量する案と、正丸岬一本に絞って測量する案が提案されている。

当時、政友会の重鎮で議長の職にあつた東吾野村出身の小林捨三は、かねてよりの願念であつた正丸岬開削案の実現にその政治力を使つて可決するに至つた。

## 四、鐵道開設

四、鉄道開設

三、地域住民の対立

三、地域住民の対立  
議決はされたものの、地元住民の対立は収まらず、双方の合流点でも、より、経済的にも結びつきが深い飯能市街の重立への面々も弱り果て、調停を依頼したのが、飯能で生まれて横浜財界で活躍していた平沼専蔵であった。専蔵は立志伝中の人物で、明治23年の「横浜市内多額納税者」として、1,400円(市内2番目)と、いう、彼の地でも財界の巨頭であった。また、山岡鉄舟の劍術の弟子でもあったことから、谷中の全生庵(鉄舟が建てた寺で彼の墓地もある)に、鐵舟没後、彼の顯彰碑を建てている。専蔵が仲立ちとなつて、名栗吾野両谷筋の有力者を飯能へ呼んで、専蔵も横浜から飯能へ出向いて調停に当たつたという。  
「専蔵は何回も飯能へ来た。入間川から馬車に乗つて来たのを、子供時代見た覚えがある」と、明治後期に生まれたという古老に聞いたことがあつた。

仲介を両谷筋の人たちが納得したのは、飯能から東京へ向かって鉄道を敷くという条件であった。林産物を販賣するため、飯能市街まで運搬できるということから、今までよりほど努力が省けることを考へた納得であった。

ど、そこで最終的な申請書類の確認が行われて、国への認可申請がされている。

その年の12月には株の公募が始められ、百万円の資本を集めることに成功し、大正2年4月23日付けで工事着手届が總理大臣宛に出され、工事期間2年ほどで総延長27マイル余（約43キロメートル）の工事が完成した。その資金調達は現在の飯能在住の人と発起者の平沼寿蔵を含めて、実に40パーセント余を集めている。

まさに、飯能から東京に向かって敷かれた鉄道ということが言えるであろう。

大正4年4月、ついに武藏野鉄道は開通した。飯能から池袋まで駆け抜けた蒸気機関車を動力として、時間4時間46分・4月18日に飯能駅頭で行われた開通式典は、この町始まつて以来の盛大なものであったという。

初代社長の平沼寿蔵は大正2年に亡くなり、この時は2代目社長の小林五郎が引き継いでいた。小林家は飯能の資産家で、東京に置かれていた本店（本社）はその後飯能に移している。

開通以来、飯能を中心とした経済とりわけ物の流れが変わり、従来川越を中心とした地域が変化していった。が、大正12年の入間郡役所の廃止なども相まって、武藏野鉄道沿線の経済圏



家文書(東京都指定文化財)中の慶應4年「御用向控帳」などによつて、張武元が田無に屯してから箱根ヶ原

筆者によれば、この「反北伐戦争関係文書」は、筆者自身がこれまでに収集した文書の中から、最も重要な文書である。

料集』にほとんど掲載したので、そちらをご覧いただき、ご批判をいたされば幸いである。(序二篇を上巻)

邦樂と飯能地方の  
祭り雑子

東京藝術大学邦楽科邦樂囃子専攻  
石森裕也

## 飯能戦争についての記述で使われた史料一覧

No.	史料名	出典	鐵誌	郷土史	能代町	市史	分類
			昭和12	昭和19	昭和63	昭和63	
1	「飯能辯騒擾日記」(飯能青蠅)	東京大学史料編纂所所蔵	○	○	○		(2)
2	振武軍廻文	横川竹男氏所蔵	○		○		(2)
3	碑「唱義死節」	能仁寺	○		○		
4	渋沢喜作談話	『藍香翁』	○				(2)
5	双木日記 不明			○	○		(3)
6	「大炮玉箱」箱書	双木利八郎氏所蔵		○			(3)
7	智觀寺「戦争体験録」	「武州高麗郡中山村記録」		○			(3)
8	高岡槍太郎日記	「日本医事新報」No.2296		○			(2)
9	双木家文書「御振武軍様御出張判取」	双木利夫家Na		○			(3)
10	須田家日記（「辰日記」）	須田省一郎家No.25		○	(4)		
11	福岡藩戦争届書			○	(2)		
12	福岡藩「綱領」			○	○	(2)	
13	太田資料	福岡県立図書館郷土資料室所蔵		○			(2)
14	久留米藩届書写			○			(2)
15	曾よ吹風「新聞集成明治編年史」			○			(4)
16	飯能戦争之事			○			(2)
17	渋沢平九郎の碑	法恩寺		○			
18	双木家「乍恐以書付御届ヶ申上候」				○		(3)
19	能仁寺「乍恐以書付御届申上候」				○		(3)
20	振武軍廻文（名栗谷）	浅見謙二家文書「卯辰日記」			○		(2)
21	此花新書				○		(4)
22	乍恐以書付御歎願奉申上候	浅見謙二家文書か？			○		(4)

飯能祭り離子の源は、ついで話します。お離子は、小太鼓、太太鼓、鉦、笛、踊りがつく形態であります。葛西神社の葛西ばやしが大元になっています。それが神田に伝わり、蔵前、佃島の離子が江戸時代の主流になりました。神田明神や川越人の形が乗った山車、河原、原町などの型が「山車・飯能では他の多くが「屋台型」の山車です。

昇殿、鎌倉、国固め、神田丸、四目、にんば、屋台ですが、ほかに秘曲として龜戸やキリンを秘曲。夏まつりにやるキリンなどはあります。神曲と言えます。これはあまり披露されません。飯能では龜戸やキリンを二丁目親和会さんがやります。神田離子大橋流、小田原若狭流があります。神田大橋流を名乗っているのは下畑、上畑、二丁目、三丁目、丁目、双柳、坂石町分の七か町です。新久から下畑、二丁目、三丁目へと伝わりました。一丁目、双柳は仏子町から伝わりました。曲目「屋台」一つを見ても町内によつてちがいます。まず地が流れます「スケテン、スケテン、テン、テンツクツ」下畑から二丁目に伝わつた時に何か起きていると思われます。新久と仏子一山越えるわ

けですが、山を越える時に変わつてしまったと考えられます。スケテンは、テントツツになりました。スケテン、テントツツ、屋台という曲の吹っこみ、地、切り込みに入りに聞しても一丁目双柳どちがいます。

た。ぐるぐるまわっている感じです。そういう意味で「郷土芸能には正解はない」と言うのが実感です。その土地々々で正解、そこが郷土芸能の良いところです。  
・踊りに関して

野にもありましたが、今は演じていません。

「住吉」が、若狭流にあります。扇子を使つて踊りますが、若狭流の独特のものです。原町、川越新宿町から野田から習つたという説もあります。

どき」があります。袴を着て踊ります。東京の里神楽、神様の従者として「もどき」の格好をしています。丁目親和会さんが取り入れたようですね。飯能にも神楽があつたと思いま

中入りの中に岡崎がありますが「岡崎女郎衆は綺麗だ」から来ていると思ふ。岡崎は一丁目、又卯二町

想い出します。「ステンレスステンレス」という言葉が、今でも耳に残っています。下畠さん、お座敷ばやしと言ふくらいで、神田大橋歌舞場はゆづり合ひであります。それで、丁度、双柳に現れました。それが「新囃子」です。

これが、「一丁目、双柳」になります。新しい囃子を作ろうと作りたと想像出来ます。「ステンレスステンレス」という言葉が、今でも耳に残っています。下畠さん、お座敷ばやしと言ふくらいで、神田大橋歌舞場はゆづり合ひであります。それで、丁度、双柳に現れました。それが「新囃子」です。

郷土はんのう

私が考えたことは、もしかしたら

隠岐流に近い神田大橋流かもしません。一丁目、双柳には三番叟がありましたが、下畠、二丁目、三丁目にはいません。なぜ、神田大橋流にはいません。

翁です。

和初期の山車は馬鹿面が写されていて、近くで良く見たら仏子では三番叟を

やつてたようなのです。

仏子の師匠である新久に三番叟は

ありません。大正九年の写真の重松

流(じゅうまいゆう)には三番叟があ

ります。大正時代、所沢御幸町の三井工場にて、子供たちが作業場で遊んでいたときに、火事になってしまったのです。

番叟を仙子が習つたか真似たのでは  
ないかということに最近気づきまし



## ・底抜け屋台

祇園離子の江戸にあつたのです。屋台は江戸にあつたのです。屋根が一松模様や朝顔型があります。端唄、芸者さんがかついて唄をうたつたのが底抜け屋台の始まりと思えます。飯能の底抜け屋台は日本全国でもこれだけ密集しているのは飯能だけのようです。飯能はもともと芸者さんが多かったからではないかという話を加藤義雄さんにお聞きしたことあります。

・しゃんぎり

しゃんぎりは、仏子、新久にあつたかというとあります。入間市は小太鼓ひとつ、大太鼓ひとつでやります。「シャンギリ」「しゃぎり」という入間市ではもともと四丁目と言つてました。小太鼓を大太鼓でやつたのが始め、入り方で「けどいん」であります。飯能とは入り方がちがいます。新久のは、四丁目の変形した形、飯能のは「とひー」でけてけてん」です。町内回りの時泥酔して飲み屋さんに門付けし、寄付をいたたく「はやくしろー」が起源と言われています。二丁目、一丁目どちらからか始まつたと言われています。飯能のシャンギリは付けが二人でやつっています。歩いているときは二人です。入間では止まる一人の付けです。一丁目では昔の話、名人三人いたとのことで、私の祖父父好いです。二人だが三人でやると格好いいです。伝統芸能をおおむとになつて、一丁目の人が発案したようですが、底抜け屋台で人をすだれで隠すのが入間市です。入間市は「底抜け」で

・おわりに  
伝統芸能を専攻している人はいるが、長唄、琴、三味線、狂言が主で郷土芸能を専攻している人は少ないです。郷土芸能格好に見られていました。能であつても、もともと芸能だった形、飯能の曲も郷土芸能だつたかも知れないのです。もともとの時代のこと忘れてしまつた。郷土芸能をもつともつと分かってもらいたいと思つています。

はなく、やぐらと言つています。やぐらまたはチキドンと呼ばれていました。実は「シャギリ」にも元が紹介されます。歌舞伎の「シャギリ」では金のことを言つています。ある「砂を切る」佐原大祭(千葉)でサンギリがあります。篠笛を吹きます。れんどんれんどんには多いのです。なぜシャギリといふ名になつたかを調べてみたいと思います。

(H23年6月18日・例会講演)

## 洪川市赤城町の文化財探訪

浅見初枝

講師は洪川市文化財調査委員、日本石仏協会理事でもある角田尚士さん。最初の見学地は赤城町宮田の宮田不動尊の前で待つてくださったが、8月26日(金)8時にバスで飯能駅を出発した。

### ②津久田 福増寺

福増寺は曹宗で広大な境内に禅寺の七堂伽藍があり正保元年開山(1644)とされ以米来災害を受けなかつたので、三門、経蔵、鐘楼、本堂、開山堂、書院、庫裏、土蔵等が完備し近郷にない偉容を誇っている。

このあたりから雨がボソボソ降り出し。急いで傘張りの参道を下り万巻水の脇に立つた大きな青面金剛石塔を見学する。信州高遠の石工、

行きたいと思つています。来年一月にコンサートをしたいと思つていま

す。歌舞伎の「シャギリ」も紹介終わりましたよと言う合団では片しやぎり、勧進帳で使います。偉い人が現れるとときにこの曲をつかいます。

「シャギリ」「シャンギリ」石川県では金のことを言つています。あるいは「砂を切る」佐原大祭(千葉)でサンギリがあります。篠笛を吹きます。れんどんれんどんには多いのです。なぜシャギリといふ名になつたかを調べてみたいと思つています。

これが終わりです。仮説が多くて思つてますが、ご理解いただければ幸いです。

（H23年6月18日・例会講演）

ラバス、和楽器などを組み入れた演奏をしたいと思つています。長唄あの得意で特別に拝親させていた所々で、不動明王は、拝殿で続く岩窟内に安置されており、岩窟の左手に眞白のお不動さまを拝んだ。この不動明王は凝灰岩の石英斑岩で二石を丸彫りにして腰部で合わせるという手法で造られた。この像高166センチメートル弁髪を左肩に垂らし、右眼を閉じ、左眼を半ば閉じて口を真一文字に結び、左上と右下に牙を立てる。一日諦視の慣習相。右手には剣を上げて腕は臂劍と呼ばれる腕輪を下げて、腕輪を付け、左肩から条帛をかけ腰には裳をつけて岩座の上に力強く立つていて石造物の傑作とされる。

下半身の上面に建長三年七月八日(1250)願主播磨守源助朝臣代義

師定調造之僧院快(悦)の墨書きがあるといふ。お堂を開けて下さった世話人の方々にお札を申し上げ次の見学地へ向う。

ばこして両側に並ぶ巨木が神聖さを感じさせる。通常は開扉していないのが角田さんを含む世人話の所々の得意で特別に拝親させていた所々で、不動明王は、拝殿で続く岩窟内に安置されており、岩窟の左手に眞白のお不動さまを拝んだ。この不動明王は凝灰岩の石英斑岩で二石を丸彫りにして腰部で合わせるという手法で造られた。この像高166センチメートル弁髪を左肩に垂らし、右眼を閉じ、左眼を半ば閉じて口を真一文字に結び、左上と右下に牙を立てる。一日諦視の慣習相。右手には剣を上げて腕は臂劍と呼ばれる腕輪を下げて、腕輪を付け、左肩から条帛をかけ腰には裳をつけて岩座の上に力強く立つていて石造物の傑作とされる。

下半身の上面に建長三年七月八日(1250)願主播磨守源助朝臣代義

の墨書きがあるといふ。お堂を開けて下さった世話人の方々にお札を申し上げ次の見学地へ向う。

### ③宮田のお不動さま

国指定重要文化財、石造不動明王立像を目指して歩き始める。古くからあると思われる石段は狭く、でこ

伊藤新助作(245センチ)で県内

最大、邪鬼を踏付け二童子を從え剣と弓矢を持ちがつしりと立つてゐた。

③津久田 赤城神社

本殿の周囲は江戸時代中期に上州で一大勢力圏を形成した中心人物閻口文治郎の作で、織細、優美。浜川市指定文化財になつてゐる。境内に

見学。境内に

固定式農村歌舞伎舞台がある。このあたりから雨は本降りとなり、バス乗り降りに手間にどる。

④津久田 桜森(通称上の森)

津久田上の森ハ幡宮の境内に約百本ほどのキンメイチクがある。別名メジロタケといい節間の枝の生じた部分に黄金色の線織が交互に出る。

色合いが美しい。真竹の珍しい。また、境内に入口にあるサク

ラは県指定の天然記念物となつておあり、ペニタチヒガンザクラで枝垂れないのと花の紅色が濃いのが特徴。

樹高12メートル、目通り4.8メートル、樹齢400年と推定される。また敷地内の人形

舞台は菅草寄棟造(現在はトタ)と被覆間口5間、奥行5間2尺の舞臺で両脇には

ガンドウの機構があり舞台の裏側に設置され三軒の住居跡と配石造が発見された。以降現在でも調査

が続いているとのことだつた。出土品の多くは赤城歴史資料館に保管されている。遺跡の北東隅には湧玉と呼ばれる湧水があり、當時から生活用水として利用されていたのだろう。中央に弁財天の石祠(寛政六歳宿寅六月吉日1794)が祀られている。ここまで見学して少し遅い昼食。

上州そば

芝居を始めたのは享保八年(1723)角田一族により始められ、人形の頭は38個あり建物供々県指定重要有形民俗文化財となつてゐる。残念ながら近年上演されたことはなく人形の一部は赤城歴史資料館に保管展示されている。

⑤津久田・六万の三面馬頭尊

墓地の入口に立つ犠牲相の大きな三面馬頭尊を見学。中越地震、東北大震災にもピクともしなかつたといふ。

⑥赤城歴史資料館

旧石器時代からの石器・土器類、考古展示室・民具展示室・民俗芸能展示室・企画室に分かれ収蔵品の多さと質の高さは県内屈指の資料館と評価されている。

⑦沢尻の湧玉・滝跡

国指定史跡・滝沢石器時代遺跡は赤城山西麓の舌状台地に立地し、旧石器時代(縄文早期)・晩期・弥生・古墳時代にかけての集落遺跡。大正15年(1926)に小規模な発掘調査が実施され三軒の住居跡と配石造が発見された。以降現在でも調査

が続いているとのことだつた。出土品の多くは赤城歴史資料館に保管されている。遺跡の北東隅には湧玉と呼ばれる湧水があり、當時から生活用水として利用されていたのだろう。中央に弁財天の石祠(寛政六歳宿寅六月吉日1794)が祀られている。ここまで見学して少し遅い昼食。

上州そば

を堪能し、午後の見学。雨は小降りになつてゐた。

⑧上三原田の歌舞伎舞台

赤城町上三原田に生まれた水車大工水井長治郎が故郷上三原田の地天竜寺境内に文政二年(1819)に建築したものを明治15年に現在地に移築した。板壁を外側に倒して舞台を広げるガンドウ返し、奥行を深く見せる遠見、回転機構、せり上げなどの特別な機構がみられるが、唯一の農村歌舞伎舞台として珍重されてゐる。現在でも上演されていて多勢の人が集まることであつた。

⑨小室の郷藏

沢尻市指定文化財で飢餓に備えて食料を共同で備蓄しておく倉庫を見学

⑩東京電力佐久発電所

バスの車内からサージタンクを眺める。

⑪八崎・叟玄寺

市指定の一石六地蔵石板天文十三年(1544)は寺

の内に安置されていて写真のみであつた。境内の日待ち塔(三光天子供養塔)宝筐印塔、双体道祖神などを見学する。

⑫八崎・日向口綱笠さま

蚕神 明治十八年西月十五日建立(1885)群馬県内に41基あるうちの1基。他に双体道祖神、庚申文塔を見学する。

以上で見学は終り熱心に案内してくださった角田さんとお別れする。

多少雨に濡れたものの不思議能へ到着した。すると西武線のダイヤが乱れるほど飯能は荒天の様子だった。

(会員)



上三原田歌舞伎舞台の前で記念撮影

高12メートル、目通り4.8メートル、樹齢400年と推定される。また敷地内の人形舞台は菅草寄棟造(現在はトタ)と被覆間口5間、奥行5間2尺の舞臺で両脇にはガンドウの機構があり舞台の裏側に設置され三軒の住居跡と配石造が発見された。以降現在でも調査が続いているとのことだつた。出土品の多くは赤城歴史資料館に保管されている。遺跡の北東隅には湧玉と呼ばれる湧水があり、當時から生活用水として利用されていたのだろう。中央に弁財天の石祠(寛政六歳宿寅六月吉日1794)が祀られている。ここまで見学して少し遅い昼食。

上州そば

## 浅草観音發祥の地

岩淵・岩井堂観音

小見山進

「浅草寺のご本尊は、埼玉県飯能市岩淵の岩井堂にあつた觀音様だ」という話が昔から間川・荒川流域で口伝承されてきた。岩井堂觀音は約1400年前、1人の旅僧が木彫・金塗の觀音像を携え、岩淵の地で靈感を得、觀音堂を建立し、村人に「願えばかならず功德が授かる」と伝承した事が始まりとされている。しかし、大暴雨時に遭い、觀音堂・尊像もとも崖下の成木川に転落、觀音像を流失した。

一方、浅草觀音の發祥は、推古天皇三十六年（628年）三月十八日、現在の隅田川（現在の隅田川）で捨浜成と竹成兄弟漁師の網にかかり、翌日から大漁が続いたことから祀られた。この噂は早速、岩淵に伝えられ、岩淵の代表者が淺草に出向き岩井堂観音であることを確認し、返還要求を開始したという。

岩淵からの返還要求は何年も行わ

れたが通らず、觀音像は信奉者が増

加するとともに岩井堂観音が建立され

岩淵の開山となつた。大化元年（645年）に勝海上人は夢告により觀音像を秘仏と定め、以来今日まで觀音像の伝法の継承は厳守されている。その後江戸時代まで岩淵の人々は、かな

年は下り、明治元年の廢仏毀釈に

と

い

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

よ

う

の

TELL立川二九五二番（写真2）  
という記載があり、支柱を製造した  
会社だろうが現在では存在しないら  
しく詳細は分からぬ。  
この街路灯がもともと中央通りで  
いつ頃使われていたのかということ  
や、移設の経緯については未調査の  
ためよく分からぬが、高さも現在  
の一般的な街路灯よりも低く、相当地  
古いものと思われる。電話番号が4  
桁だったころを調べればある程度絞  
り込めるだろうが、飯能に現存する  
街路灯の中ではおそらく最古の部類の  
ものではないだろうか。

- （写真1）の場所は東飯能駅北側の  
線路沿いの道沿い、君塚医院の敷地  
内で、ここに「飯能中央通り」と銘  
打たれた街路灯が立っている。もち  
ろんこの道が中央通りであったわけ  
ではなく、かつて中央通りに立つて  
いたものをここに移設し、再利用し  
たものと思われる。支柱には「東京  
立川 東洋コンクリートK・K」
- 私の好きな街路灯のことを少し書  
きたいと思う。

（写真2）  
街路灯散見  
関根貴志



岩井堂觀音

TELL立川二九五二番（写真2）  
清川橋北側の道端  
・「第一小学校裏」交差点の北側の  
路沿い（5本立つた）  
原市場中学校前の通りの駐在所や  
民家の前などに3本立つたが、こ  
の十年ほどうちにすべて撤去さ  
れらしい。  
・交差点を晏沢方面に入つてすぐの  
ところに2本立つたが、1本は無  
くなり、1本は途中から折れたも  
のが峯の瀬橋の傍に立つてゐる。  
かすかに「飯能中央通り」とよめる。  
白鬚神社の東側は名栗川の左岸に  
なつており、すぐ下が崖になつて  
いるような道だが、なんどや駐  
車場の土留めに使われている（写  
真3）。これは当地での運用を終  
えた後での、いわば第三の人生を  
送つてゐる、すぐ下が崖になつて  
いるような道だが、なんどや駐  
車場の土留めに使われている（写  
真3）。これは当地での運用を終  
えた後での、いわば第三の人生を  
送つてゐると言えよう。このまま  
木永く形をとどめくれればいい  
などと思う。

街路灯はその地域の風景を構成す  
る重要な要素であるが、代替わりが  
起きたら古いものは廢棄されていま  
うのがほとんどである。（まれに  
撤去されずにその場に残るケーブ  
ルを見られる）。この「中央通り  
街灯」の支柱はコンクリート製で  
あることと「その意匠ゆえに廢棄  
を惜しまれたのかも知れない。ひ  
とつの文化遺産には違いないので  
今残っているものは大事に保存さ  
れてほしいと思う。

この稿を書くにあたり確認した  
ところ、君塚医院に立つてゐるも  
のは現役で稼働中だつた。馴染み  
のあるものが次第に無くなつてい  
く中で、これは嬉しいことだつた。  
(理事)

写真1



写真2



写真3

郷土はんのう



## 移設前の露座の板碑（原市場房ヶ谷戸）

西光寺跡地の山側段上に、長い歳月、このような姿で建っていました。右端の板碑は真中から二つに折れていますが、飫飯市域では一番大きい板碑です。いつ、どのようにして破損したのか、またどのような人がこれを建てたのか、750年の空白をうめるものはなにもありません。

飯能郷土史研究会の活動

- ▽平成二十三年度事業報告  
総会四月十六日(日)  
講演会飯能の石塔について  
—調査成果から—

  - 講師 村上達也氏  
(郷土館学芸員)
  - 六月十八日(土)  
「邦楽と飯能地方の祭囃子」  
講師 石森裕也氏  
(東京芸術大学学生)  
久下文男氏  
(理事)
  - 八月二十六日(木)  
見学会  
「群馬県赤城山麓の文化財」  
案内 坂口和子氏  
(会長)
  - 十月  
特展 飯能炎上  
郷土館事業に協賛
  - 十二月十七日(土)  
「武藏野鉄道」  
講師 浅見徳男氏  
(理事)
  - 平成二十四年一月十七日(土)  
「やさしい仏像の見方」  
—石仏を例に—  
講師 坂口和子氏  
(会長)  
(日本石仏協会会長)
  - 三月三十一日  
郷土はんのう三十二号発行
  - 六月十六日(土)  
「近代兵法と飯能争」  
講師 佐山一郎氏  
(青梅市美術協会会長)  
飯能市原市場出身・青梅市在住
  - 八月二十四日(金)  
バス見学会  
筑波山周辺の史跡探訪
  - 十月  
特展 「飯能の山岳寺院」  
郷土館事業に協賛
  - 十二月十五日(土)  
「聖徳太子伝説と法隆寺」  
講師 大野邦弘氏  
(副会長)  
(竹寺副住職)  
講師 須田 勉氏  
(副会長)  
(国士館大学教授)
  - 三月三十一日  
郷土はんのう三十三号  
新会員 渡部圭一氏(所沢市)
  - 三月三十一日  
お悔やみ申し上げます  
新井五助氏(理事)  
H3.1.3

大震災と原発被害の報道に明けくれた平成23年、月日の経つのが異状に速く感じられた一年でした。郷土史研究会の活動は予定どおり開催することができ、郷土はんのう32号も各氏のご寄稿をいただき、新しい話題を提供することができました。会員皆さまのご協力に感謝いたします。6月の定例会には東京芸術大学でお離子を専攻されている石森裕也さんと講話ををお願いいたし、その講演録を掲載いたしました。録音などもあり臨場感たっぷりでした。講話では再現できず残念です。郷土特集では「飯能は身近なテーマで興味深く、その成果として尾崎学芸員さんにまとめてをお書きいただきました。郷土への関心が深まることを願っております。

編集後記

第三十二号  
発行日 平成二十一年三月三十一日  
発行所 〒357-0121 飯能市中藤上岸道生方  
題字 大野邦弘  
印刷所 (有)ビイ・ユースフル